

San José, Cartago, Heredia, Alajuela tienen Colegios de Segunda Enseñanza, el Guanacaste, 67 mil habitantes, no tiene ninguno.

CAMPO AJENO

No me importa perder Cañas

(Antonio Cantero M.)

De no tomar una medida radical en el saneamiento de la Provincia, el paludismo se va a convertir en **FIEBRE AMARILLA**

Cañas azotado por el paludismo y sin un médico

Terrible situación en la que se encuentran los habitantes de este lugar.

Casi no hay casa en donde no haya uno, dos y hasta tres enfermos en cama, y sin contar con un médico que los alivie en sus padecimientos.

Si no fuera por la competente enfermera Srta. Leila Fernández, que con su diligencia y su buen corazón ayuda en mucho a esas gentes, habrían perecido muchas de ellas.

Ella, además de su gran trabajo de rescatar vidas de niños inocentes, lo que hace con toda la abnegación de una madre, dedica los ratos que le quedan a poner inyecciones y a aconsejar a las gentes que bien lo necesitan, sobre asuntos de higiene y otros aspectos. Sea esta una oportunidad para demostrar nuestro agradecimiento a Salubridad Pública por habernos distinguido mandándonos un elemento de tanto mérito.

Me duele en alma tener que decirle esto: porque los dos hemos nacido en el mismo pueblo.

Sólo en un cerebro influenciado por los intereses creados del que pretende llegar a una curul diputadil amparado a la ayuda oficial y

Pasa a la 6.ª página

Me quedé meditando en todas las grandes verdades que este buen hombre, de campo y pie en el suelo, suele decir, y que aunque no es guanacasteco de nacimiento por ser de la meseta central, sí comprendí que su corazón lo es, y más guanacasteco que muchos que tienen su ombligo en esta cálida tierra y que viven en ella.

Impresión captada de uno de los labriegos sencillos que dice Nuestro Himno Nacional, acerca de las condiciones de nuestra Provincia y sobre su política.

Conversación sostenida entre don Abelardo Murillo y el que esto escribe.

El domingo 1.º de agosto de los corrientes accidentalmente fueron compañeros de viaje don Abelardo Murillo y el que emborriona estas cuartillas, descendiendo por la encrepada sierra de Tilarán, haciendo la caminata de la floreciente villa que lleva el mismo nombre con dirección a la Ciudad de Cañas, en donde el señor Murillo poseé por sus alrededores dos fin-

quitas que labora en compañía de sus cinco hijos, hermosos bástagos ejemplos de laboriosidad y honradez. Estos no son los hombres machos de la pampa, pero sí lo son de la montaña. Nuestra conjunción fue propiamente en el punto llamado La Tortuga de la mal llamada carretera Cañas Tilarán, en donde se encuentra un empedrado

de piedra rolliza, que hace más de cuarenta años permanece impertérrito, soportando el duro tragin de las carretas que cantan su sonata en igual forma en las noches de luna, que en las inclementes obscuras y lluviosas de las del crudo invierno, llevando hacia el puerto de embarque de Bebedero con rumbo a la meseta central, todos los productos que arroja la pujante

zona de la Sierra de Tilarán —¿Y qué me dice amigo Murillo de este sistema de empedrados para carreteras o caminos como los nuestros?

Pruebas al canto amigo, me responde: hace veinte años conozco estos remedos de caminos, y este empedrado es siempre el mismo. Se me informa que estos trabajos fueron hechos por los prime-

Pasa a la 2.ª página

Los habitantes de Carrillo ruegan sugerirle al Sr. Secretario de Salubridad Pública que les nombre un Médico del Pueblo, pues las enfermedades que se desarrollan con mayor intensidad en la estación lluviosa, tienen el campo abonado ahora que se encuentran sin médico, no obstante la gestión de los filadelfinos hecha ante el Sr. Secretario de Estado de Salubridad indicándole hasta el Doctor que acepta la medicatura.

No sabemos las razones que tenga el Sr. Secretario para retardar los deseos muy justos y muy humanos de los habitantes de Carrillo, pero le rogamos muy respetuosamente al Sr. Secretario de Estado Dr. Peña Chavarría; o a quien corresponda, actuar con la rapidez que estos casos demandan, nombrar el médico que pidan los filadelfinos.

Pasa a la 6.ª página

EL MUELLECITO ES INSUFICIENTE,

hay que agrandarlos; las empresas de cabotaje aumentan sus lanchas de transportes, los acaparadores inflan sus bodegas

La nación entera ha oído decir en todos los tonos que Guanacaste es el granero de la República. Y al contemplar el Muellecito de Puntarenas, primer lugar donde llegan los productos de aquella región, se llena el alma de entusiasmo y se elogia la labor del guanacasteco que ha convertido su Provincia en el «Granero de la República». El Muellecito es insuficiente, hay que agrandarlos, las empresas de cabotaje aumentan sus lanchas de transporte, los acaparadores inflan sus bodegas, el comercio se anima y el Guanacaste agrícola, el granero de la República no siente la inyección vital del esfuerzo de sus hijos.

Es que la agricultura gua-

Pasa a la 6.ª página

EL CAPITALISTA AVARO, torvo, sombrío, no permite ni la cacería ni la pesquería en sus propiedades, como que los animales silvestres y los peces del agua fueran producto de su trabajo.

Latifundistas tienen cerrados los mejores caminos, donde se colocan cancerberos para cobrar el peaje a los infelices, que por una causa u otra tienen la mala suerte de transitarlos

Lo que ocurre es que a veces y antes de dar como dió recientemente, a su criterio, ha sufrido vacilaciones por los datos tan frecuentes como contradictorios que Ud. le ha suministrado a la Junta, le dice el Dr. D. Amancio Sáenz en una interesante nota, al Gerente de las Cías. Eléctricas

Leímos en el «Diario de Costa Rica» del 11 de agosto, la nota enviada por el Presidente de la Junta Nacional de Electricidad, Dr. don Amancio Sáenz al Gerente de las Compañías Eléctricas. Los con-

Pasa a la 6.ª página

El conglomerado social en cuanto a riquezas se refiere, tiene su escalafón obligado por el medio y leyes que regulan la materia de economía y trabajo de acuerdo con la cultura que la masa humana haya podido alcanzar en sus luchas con la existencia.

La escala de riquezas de Guanacaste está marcada por cuatro gradas bien definidas, con campos distintos, pero que se complementan mutuamente en el terreno de las realidades.

Pasa a la 6.ª página

la Frontera con la República de Panamá y nuestro país, un señor cuya firma es F. Muñoz; en su informe dice el representante nuestro en el límite sur, que al ir en comisión a buscar el sitio donde se encontraba el hipotético tesoro de las Mil y más noches, fue requerido por dos policías panameños de que no dieran un paso más hacia adelante, es decir, el Jefe del Resguardo y sus acompañantes. Nos relata el señor mencionado que tuvo que obedecer la orden del Agente panameño sin decir agua va; que lo hizo para evitar consecuencias, no obstante que el (nuestro Sub-Inspector de Hacienda) estaba poseído de estar en terreno netamente costarricense según lo puede constatar con planos que tiene y que los mostrará para que se conozca la verdad de las cosas.

Mi comentario a ese relato es este; es sencillamente vergonzoso que un empleado de nuestro Gobierno en la frontera con Panamá haya sido corrido de nuestro propio te-

Pasa a la 6.ª página

LOS COSTARRICENSES CONSCIENTES que analicen con honradez la situación actual del monopolio a la harina que existe de hecho a favor de los Srs. Zonta, Solera y Musmanni, convendrán con nosotros que lo caro que cuesta el pan no es debido a la elevación del salario del obrero, sino al encarecimiento de la harina

Hemos leído con mucha satisfacción el proyecto presentado por los Sres. diputados Mora y Jiménez Guerrero, sobre el monopolio de la harina en favor del Estado, proyecto que viene a solucionar el encarecimiento del pan, por cuya razón creemos que los señores diputados no deben fijarse en las ideas que sustentan los

proponentes del proyecto, sino en el serio problema social que resuelve, saliendo favorecido el Gobierno, pues solucionando la carestía del pan ya no tendrá que soportar críticas, muy justificadas, en ese sentido.

Los costarricense conscientes que analicen con honradez la situación actual del mono-

polio de la harina que existe de hecho a favor de los Sres. Zonta, Solera y Musmanni, convendrán con nosotros que lo caro que cuesta el pan no es debido a la elevación del salario del obrero, sino al encarecimiento de la harina, por cuya razón es preferible que el Congreso se pronuncie a

Pasa a la 6.ª página

Los pulpos acaparadores

Los acaparadores consumen todo el arroz que se importa y cuando venga la nueva cosecha, los altruistas acaparadores que perdieron cuatro puntos en la venta del arroz que le compraron al Gobierno, estará en condiciones de abarrotar el mercado.

Se confirma lo que manifestaba nuestro Editorial del 1.º de agosto, que la política del gobierno no es la más acertada para resolver los problemas internos del país. Vé-

mos a grandes rasgos el del encarecimiento de los artículos de primera necesidad.

El gobierno importó unos centenares de quintales de arroz para que el consumidor

no pagara por ese artículo el excesivo precio de ₡ 0,40 la libra, pero la forma en que lo distribuyó no resolvió su encarecimiento, sino seis días

Pasa a la 6.ª página

La única provincia de Costa Rica, a la que no se le ha construido una sola carretera, es el Guanacaste.

Me quedé meditando en todas las...

Viene de la 1.ª página

ros pobladores de esta región: don José María Calderón, los Valderrama y otros no menos bien intencionados moradores, que siempre dieron las mejores muestras de preocuparse por el bien general del lugar, antes que el personal. Parece que este lugar era inaccesible, y con ese trabajo que se le hizo quedaron conjurados todos los peligros que se afrontaban a su paso. Si en esta misma forma hubieran continuado construyendo pedazos de camino desde esa época para acá, cuán distinta sería la cosa y tendríamos cuando menos por donde transitar sin mayor dificultad. Pero por desgracia las cosas no son así actualmente: hoy son otros los hombres y otras las disposiciones. Hay tiene Ud. ¿qué cantidad de dinero no se botó inoficiosamente hace como diez años haciendo la carretera Bebedero-Cañas-Tilarán? Se me ha informado que son alrededor de la respetable suma de \$266,000.00 inclusive todo el material de cemento y hierro que quedó en estado de abandono por todo ese camino y que no se supo quien lo aprovechara. Por eso es que dicen que los gobiernos si gastan en el Guanacaste, pero cuando lo logran hacer es en épocas como esta que se avecina una campaña para diputados de medio período y hay que engañar al pueblo para que vote por las candidaturas oficiales en que el gobierno tiene interés, y para el caso se mantienen ejércitos de hombres con capataces bien duchos en la materia, conquistando las conciencias de los ciudadanos, antes de conquistar el rendimiento del trabajo, que llega a ser secundario. Esa es la historia sin disfrazar de la carretera indicada y de todas las iniciadas en el Guanacaste: esa es la triste experiencia conquistada al través de tantos años.

Y como un ribete deslumbrante, no ha poco tiempo todavía, se nos halaga con el ferrocarril Bebedero-Cañas, con tendencias a incrustarse por toda esa azulada región allende El Arenal que es tierra de promisión. ¿Y que pasó? Lo mismo que la carretera amigo: puro cuento.

Aparato, teatralería. Rieles, durmientes, estudio, trocha, todo quedó reducido a gastar del Erario Público, tres mil millones en ingenieros, y otros tantos en transportes de ida y regreso a Puntarenas de los rieles que esperábamos serían las paralelas del progreso efectivo en el Guanacaste. Sin embargo, no se desconfió del hombre que nos azucará la pildora, y le dimos nuestros votos en la creencia que ya en la Presidencia si tendríamos hombre en la casa, pero nos ha resultado que no había tal *guayacán* tan anunciado. Ya me he dado cuenta que en el Congreso se está botando una partida de un millón setecientos mil millones para obras de fomento, pedida por el Ejecutivo. Si es botada favorablemente, hay hasta desconfianza de que esos dineros sean bien invertidos por las prácticas viciadas; quizá se empleen en la conquista de votos para las próximas elecciones que se avecinan, y que según los diarios, el Gobierno está tomando vela en ese entuerto, pues se habla de reuniones secretas en el ministerio de Gobernación, para darle el V.º B.º a la confección de papeletas. Todo esto nos hace desconfiar, y no creemos en la buena intención de los altos funcionarios públicos. Todo se hace con fin preconcebido, y es lo que repugna en nuestro medio ambiente: pensar que

el pueblo no se da cuenta de todas estas cosas y en eso hay un gran error. Ya nadie se llama a engaño.

—Según lo que me dice, amigo Murillo, ¿es Ud. uno de los tantos desilusionados del actual Gobierno?

—Ya lo creo amigo, me contesta. Y no se diga que es que me espero algo directamente que me beneficie en mi persona. Nada de eso, pues los dineros del Estado nunca han quemado mis manos en ninguna forma, pues siempre le he arrancado a la tierra mi sustento y el de mi familia que por cierto fué y es muy numerosa. Y lo único que he esperado de los Gobiernos, es la protección directa a la agricultura, por ser esta la principal fuente de la riqueza pública. Y si esta protección no la hay, nos resultan defraudadas nuestras esperanzas, como está pasando actualmente con la presente administración. Que pasó en los albores de este Gobierno: nos preparábamos a las volutas a principios del verano pasado, cuando un orden de la autoridad en que tal cosa se prohibía. Mis cinco hijos y yo nos

Melabon
El remedio excelente contra la neuralgia y dolores de cabeza por agudos que sean.

alarmamos de tal notificación, e investigando la cosa, fuimos bien enterados de que la orden emanaba del cogollo del Gobierno, y la tal noticia nos tenía alarmados a todos los agricultores que toda la vida pasamos de los productos que nos da la tierra, y ya nadie pensaba más que en hacer dejación de sus parcelas y emigrar como las golondrinas y quizá hacer vida de nómada. Pero dichosamente, a poco tiempo pude ver en «El Guanacaste», la campaña que en nuestro favor principiá a desenvolver Ud. y eso nos dió gran aliento, y poco tiempo después supimos, que las estrictas órdenes de las autoridades se habían disipado.

Esto hizo gran daño, porque muchos nos atrazamos con el tiempo que perdimos esperando que se aclararan las cosas, pero por dicha, fué poco en relación. Si Ud. no sale al frente, hoy el hambre en nuestros hogares se hubiera enseñoreado, pues con todo y eso, cosa que no se había visto nunca, el arroz se ha cotizado en las pulperías a \$0.40 libra. ¿Y si no hubiera habido reservas en las trojas de los agricultores, qué hubiera pasado? Lo hubiéramos tenido que comprar a colón la libra, y sin donde conseguir el medio adquisitivo. Cuando esta emergencia, porque no se puede llamar tal disposición de otra manera, mis hijos que todos e igual que yo fuimos cortesistas, me enrostraban, diciéndome que esas eran las ventajas que estábamos sacando de este Gobierno, y yo agobiado por el irrefutable cargo, les decía: con no volverse a meter más en política a favor de nadie, todo está concluido. Y en eso quedamos.

—¿Quiere decir, mi estimado amigo Murillo, que tanto Ud. como sus hijos no se vuelven a meter en política?

—Ese fue nuestro propósito en aquellos álgidos momentos. ¿Porqué, quien no se decepciona cuando se entra con la mejor buena fe en una causa con la esperanza en un hombre puesta como nos pasó con el Lic. Cortés, y que una vez que llega al poder se duerme en sus laureles, soñando en sus cincuenta y tres mil votos que aún cree

TOME CERVEZA

Reketén

Y SIÉNTASE BIEN

Notas Personales

—De nuevo se encuentra entre nosotros don Salvador Villar ex-Gobernador de Guanacaste; lo saludamos muy cordialmente.

—Gobernador de Guanacaste ha sido nombrado nuestro muy estimado amigo don Otoniel Vega M., en reemplazo de don Salvador Villar, que la renunció. Acierto en sus funciones deseamos al amigo Vega.

Amigo enfermo.

Entre nosotros, procedente de Santa Cruz de Guanacaste, se encuentra el conocido comerciante don Manuel Hernández, quien vino algo delicado de salud.

Lo está atendiendo el doctor don Carlos Manuel Echandi, y gracias a sus conocimientos, más la voluntad de Dios, está en vía de mejoría.

«El Guanacaste» se complace en saludarlo y augurar por su más pronta mejoría para completar así la alegría de su señora esposa e hijos.

Cumpleaños.

El viernes próximo celebra

el 15 aniversario de su natalicio, la señorita Baby Espinosa De Los Monteros, hija del hogar de don Eduardo Espinosa Guzmán y doña Aminta Guzmán v. de Espinosa.

Figura la señorita Baby entre las alumnas aplicadas del Colegio Superior de Señoritas en donde evidencia su talento y amor al estudio, dando muestras de su talento.

A las muchas felicitaciones que recibe en ese día la señorita Espinosa De Los Monteros, nos complace en unir la nuestra muy efusiva, deseando que el destino sea pródigo en alegrías y venturas para su futuro.

—Hemos tenido el gusto de saludar en San José, al buen amigo don Pedro Caravaca, residente en Las Juntas de Abangares, quien ha venido a que le hagan una delicada operación a su señora.

—De Santa Cruz, está pasando unos días de paseo la señorita Rosita Chavarría López. Que se divierta mucho son nuestros deseos.

—Don Wenceslao Villarreal, de Belén, está en vía de salud.

Notas cortas

Leímos una noticia en Maestros Unidos que nos sorprendió mucho su redacción cuando leímos, «La Dirección General de Correos nos concede la circulación gratis de nuestro periódico». Pues nosotros creemos que el periódico «Maestros Unidos» no tiene necesidad de pedir la franquicia postal porque disposiciones superiores se la da, por cuya razón está de sobra esos agradecimientos por la concesión que les ha hecho la Dirección General de Correos.

Acusamos recibo de las Revistas: Puntarenas Festiva, La Raza, y de las, Antiaerea,

La Mujer de Cuba, Progreso y Cultura de Venezuela, El Occidental de Guadalajara.

Liberación.—Recibimos la Revista Liberación, ilustrada con los horrores que está ocasionando la civilización europea con sus bombas destructoras de la humanidad.

Rostros de niños deshechos por las ametralladoras de Mussolini, el pánico reflejado en el semblante de las madres que abrazan a sus tiernos pequeños en momento de la detonación de las bombas de Hitler, estatuas que representan la cultura de muchos siglos del pueblo español

Sección Deportiva

(A cargo de RAFAEL TENORIO)

En el Estadio Nacional.

El domingo 1.º de Agosto se verificó la segunda vuelta del Campeonato Nacional de Foot Ball. Correspondió al Cartaginés, Campeón Nacional, contra La Libertad, sub-campeón, iniciar esta segunda vuelta. Después de tener La Libertad tres goles a su favor contra cero, es decir, tener el triunfo asegurado, le ha empatado el Cartaginés el juego. Es más, si el tiempo reglamentario hubiera durado unos cinco minutos más, a estas horas La Libertad estuviera lamentando una derrota, y todo porque nunca se imaginaron que el Campeón podía anotarles tres goles; y gracias, porque hasta se mascó el cuarto goal.

Segundas divisiones.

Cómo les he informado anteriormente, el «Unión», de Tres Ríos, sigue invicto. El domingo pasado le ha metido a la Sociedad Gimnástica, seis goles contra dos. En verdad que es la división más fuerte en su categoría, siguiéndole el San Bosco, en segundo lugar. Para el próximo domingo se enfrentará Cartago vs. Unión, en Tres Ríos, y estos

muchachos en su cancha son invencibles. Equipo que llega, equipo que regresa derrotado.

Para los Junteños.

Por informes que tengo se me ha dicho que Rimola, el delantero nicoyano, participará en estas olimpiadas por el equipo de las Juntas de Abangares. Si en las pasadas olimpiadas de Nicoya, el equipo de Abangares superó en clase, en juego rápido y de colocación, es lo cierto que con la adquisición de Rimola, este elenco será la pesadilla de los demás equipos de esa región. Pero ante todo, no hay que olvidar a don Florentino, que el jugador más desacertado que tiene el equipo Abangareño, es el portero que llevaron a Nicoya, a él le deben el no ostentar el título de Campeón Olímpico del Guanacaste. De tal manera, que si Uds. logran subsanar esta dificultad, serían el cuadro más poderoso de esa Provincia. Todavía me recuerda aquel sensacional match de ciento veinte minutos entre el equipo Liberiano y Abangares. De verdad fue un juego de verdaderos caballeros deportistas.

El país necesita que todos los costarricenses ayudemos a construir la CLINICA MODERNA DE RAYOS X para la curación del CANCER Y LAS ULCERAS REBELDES. Todos estamos dispuestos a ayudar en la medida de nuestras posibilidades para que el plan de recolección de la Junta de Caridad se lleve a cabo y pronto engamos esa necesarísima clínica.

destrozadas por las certeras granadas del generalote Franco, edificios derrumbados por los cañones de los traidores militares que se aprovecharon de la debilidad de un gobernante para organizarse y matar a sus mismos hermanos; en fin, un sinnúmero de cuadros que trae Liberación en sus páginas, capaz de conmover el corazón de Nerón, si aún existiera, demuestran que la guerra civil española ha descendido la civilización presente a la época en que entró el bárbaro de Atila con sus huestes destructoras a la ciudad de Roma.

Veán Liberación y se vencerán lo que en estas líneas decimos.

De una carta recibida del

señor José M. Zúñiga M. de Juan Viñas, tomamos el párrafo siguiente, por su importancia y alto mérito, que dice: «Qué no decir del Editorial, aunque no conozco personal-

Suscríbase a «El Guanacaste ahora mismo; vale sólo 50 cts. al mes.

mente al señor Cruz Bolaños se que es de cepa y que es verdadero enamorado de su tierra».

Después de pasar sus vacaciones en Tilarán, la Srta. Julianita Echeverría, regresó a esta capital a reanudar sus estudios. «El Guanacaste» presenta su atento saludo y desea que corone con muchos triunfos su educación.

Bicarbonato de Sosa Erba
para las malas digestiones

EUGENIO DE BENEDICTIS, Representante - San José, C. R.

que lo respaldan? No hay otra cosa que pensar. No meterse en esas andadas. Pero también es cierto que no podemos dejar en abandono nuestra situación, y hay que demostrar al gobernante que no estamos contentos con su política, y que con la misma buena fe y mejor intención con que entramos de lleno a darle nuestro contingente, con la misma buena fe y mejor intención, le declaramos nuestra protesta no apoyando su política cuando como hasta hoy no tenga visos de mejorarla y la manera de hacerlo sanamente y a conciencia, es procurar llevar al Congreso, elementos independientes y de un sano criterio, para que le salgan al paso en todos los actos malos de la administración, y acuerpen los buenos, es natural. Es por eso que ya yo estoy enfermo de esta vez y estoy haciendo todo lo que puedo en favor del Partido Confraternidad Guanacasteca, porque esas son las que siempre he sustentado, y hoy que hay un

hombre de la estatura moral y cívica del Dr. Vargas que las predica en forma tan llana y comprensiva, amoldada a nuestro ambiente, me embarco en su nave dispuesto a surcar mansa o bravamente el mar de la política.

Esta nave no puede zozobrar, por que su capitán está dando las mejoras muestras de ser un experto y atinado y no a la vieja usanza de los políticos profesionales de pretender conquistar los triunfos a como haya lugar: con la mala o la buena fe. Nó: él lleva por norte la sinceridad, y es lo que lo está haciendo acreedor a las generales simpatías de su provincia, y conquistándolas también en el resto del país. Así se inician los hombres, y nadie sabe a dónde pueda llegar. ¿Qué sabemos si éste será el nuevo Tomás Guardia? Quizá yo no lo veré, pero lo verán mis hijos, a la vuelta de veinte o treinta años antes si es posible, el Guanacaste dará su presidente netamente guanacasteco. Me afianzo en mi creencia, en las

dotes de este muchacho tan singulares.

Y no va a tener necesidad de la *carreta de huate* para escalar la presidencia, pues lo será por la compulsión popular, aun cuando dicen que la historia se repite, pero en este hecho no se repetirá: entrará por la puerta que le abra la conciencia ciudadana. La *carreta de huate* para mí lo está haciendo el periódico pampero de la montaña: «El Guanacaste» que está haciendo tan buena labor, y hay que procurar que no decaiga, para bien de la provincia olvidada. Teniendo a «El Guanacaste» como vocero y un hombre como Vargas, la provincia está salvada y no se necesita más. Yo he acogido con cariño ese periódico, desde que sus columnas se pusieron a la defensa de nuestras sementeras.

Así terminó mi entrevista con el buen amigo don Abelardo Murillo, y mientras se alejaba cabalgando su jamego rumbo a su campiña, me quedé meditando en todas las

grandes verdades que este buen hombre de campo y pie en el suelo, suele decir, y que aunque no es guanacasteco de nacimiento por ser de la meseta central, sí comprendí que su corazón sí lo es, y más guanacasteco que muchos que tienen su ombligo en esta cálida tierra y que conviven en ella.

LUIS MARÍN G.

Cañas, 6 de Agosto de 1937.

Limpie sus dientes con PASTA DENTIFRICA **MARUJA**

Información Política

El Dr. Vargas estuvo en Bolsón donde fué recibido con mucho entusiasmo y aclamado por todos los concurrentes, por su sencillez al hablar, su buen corazón y otras cualidades que le adornan y lo hacen salir de la generalidad. Nos informa el corresponsal.

PARA TOSES Y CATARROS **Pulmonal Astor**

Que principie la carretera aquí, allá o acuyá, eso no importa. Lo importante es que la obra se haga

Machacando, machacando siempre, se dá forma y se plasman las obras más consistentes. Por eso envío y felicito al cuerpo de redacción de esta hoja periodística, toda vez que él no ha cejado en el afán de tratar con tezon y mesura, el interesante problema de nuestra carretera. Todo ese aspecto de nuestro porvenir ha sido bien discutido y razonado.

Ahora lo que nos toca es recoger la cosecha, si bien es cierto que la siembra se ha hecho en terreno propicio. Todo depende de que ese noble empeño, no lo desvanezcan ni el egoísmo ni la envidia lugareños, que son latentes signos de retraso y de barbarie. Que no sigan con el cuento aquel de que, >quieren ver un indio bravo, póngalo a repartir chicha». Es decir: que mientras la obra no empiece, no tenemos por qué estar quebrando lanzas.

Que principie la carretera aquí, allá o acuyá, eso no importa, lo importante es que la obra se haga. Ella por algún punto debe principiar.

¿Qué dirán los que no tienen vela en este entierro? Que no tenemos la cultura suficiente para moderar nuestros actos. Que vivimos todavía la vida salvaje del indio indómito y agresivo. Debemos hacer pensar a nuestros hermanos del interior, que nosotros sin colegios de segunda enseñanza, sin bibliotecas ni museos, sin hospitales y sin teatros, sin tranvías ni ferrocarriles, etc., tenemos como ellos suficiente cultura

aunque no igual progreso porque carecemos de los medios necesarios.

Nota que hay hombres de almas sórdidas, perezosos y apocados que llaman a los otros gritones y desalmados. Más peligrosos y desalmados son aquellos que callan hipócritamente su protesta, que la disimulan, que no la dicen. ¿Por qué? El hombre franco dice siempre la verdad, cueste lo que cueste. Los demás, arrastran una vida de gusano, y miran eternamente el color bermejo de la tierra.

No pensemos en ferrocarriles. Eso no es imposible; pero sí es ilusorio. Seamos hombres prácticos.

Recordemos que mientras el apóstol dice a Lázaro, «levántate y ora», el hombre moderno exclama: «Levántate y anda» Hagamos siquiera caminos, que nunca careteras pavimentadas. Pretender eso, es pretender destruir la entraña misma de la tierra para convertirla en foci. Preferible es ver hundirse la rueda de la crreta, en el humus fecundo de la tierra, que no ver huir pavorosamente la silueta del carro, en el espejo del pavimento o del camino asfaltado.

PÁNFILO VIDAURRE R.

Julio 24 de 1934.

EL MEJOR PURGANTE

Magnesia Líquida L. U. Z.

Dr. Mariano Salazar B.

DESPACHA:

en el CONSULTORIO MEDICO, contiguo al nuevo edificio de la Imprenta Nacional.

TELEFONOS: HABITACIÓN, 2211 - OFICINA, 3700

HORAS: 10 a 12 a. m. y 2 a 4 p. m.

DE BAGACES

Por este medio hago un llamamiento al pueblo de Bagaces: la obligación en que estamos de hacer justicia como se merece, a don Adán Guevara Centeno, Director de la Escuela.

De todos es sabido el empeño por él tomado, por nuestro progreso, como el edificio de la Escuela, ornato de la población, su magnífica labor escolar y tantas iniciativas suyas buscando nuestra cultura y adelanto.

Me parece justo que el pueblo bagaceño con sentimiento fraternal, haga al Sr.

Guevara una fiestecita o un homenaje en premio de su interés desplegado por nuestro bien, y creo muy justo, si a bien se tiene, que la Escuela lleve su nombre. Dejo lanzada la idea.

HÉCTOR SUÁREZ

Montenegro, 30 de Julio 1937.

NERVIOSIDAD, INSOMNIO se curan con

KOLATONA

Empresa de Transportes

Marítimos del Golfo de Nicoya

(Casa fundada en 1912)

Servicio de correos a todos los puertos del Golfo, con transporte de pasajeros y carga, los días y horas que señala nuestro itinerario. Viajes especiales en lanchas rápidas y confortables. Muelles, bodegas y Agentes en todos los puertos de nuestro servicio.

Transporte de ganado de todas clases. Facilidades a nuestros clientes para la compra y venta de productos del país, mediante una comisión muy módica. Oficina en San José para facilitar todas las operaciones comerciales.

El Administrador, Manuel Burgos

Resfriados?
Pastillas Orientales

De venta en todas partes.

Pedacitos de papel

Guerra a la guerra!, la violencia crea siervos para señores engréidos, de la bestialidad de la pelea surge el amo brutal que señorea; vencido y vencedor quedan destruidos.

Arrasan las falanges asesinas lo que es emporio y de riqueza asiento el vencedor bestial beodo y sangriento, que incendia y roba con furor violento, erige su poder sobre ruinas.

A quién lo que sucede no contrita? La cultura se esconde, pues desfila ante sus ojos la feroz conquista que alza sus fascies y su hacha afila como en los tiempos de Nerón y Atila.

La virtud retrocede, ya no es Cristo, el del dulce Sermón de la Montaña, quien impera en la tierra, desprovisto de sentido moral el mundo apaña al que de sangre y lágrimas lo baña.

La moral se envilece, crimen era en otros tiempos la infidencia astuta, hoy la moral es pobre prostituta que el pundonor desdeña y placentera rinde homenaje a la traición que impera.

Ya de los niños la inocencia inquieta no merece respeto ni clemencia; qué importan sus cadáveres?, completa con ellos su escalera hacia la meta el militar repleto de insolencia.

Por defender la libertad se muere: esto enseñaba en pertinaz reclamo el viejo honor con altivez que hiere, hoy la vileza de los hombres quiere para abdicar su libertad, ¡un amo!

Un amo que persiga y decapite, soberbio semidiós de la matanza; o un amo rudo que en crueldad lo imite y el dolor explotando, precipite de la oprimida plebe la venganza.

A quienes con legiones extranjeras sumen su patria en ruinas y dolores, héroes aclaman gentes vocingleras; más la historia en sus páginas severas dirá lo que ellos son; viles traidores.

Que hay en la tierra viva, inmanente, una justicia resplandeciente, inexorable, rígida y pura, que sin eclipses manda y perdura; y aunque parezca que triunfa ufana la tenebrosa maldad humana, pronto le llega, cierto, el castigo que todo crimen lleva consigo.

Generosos espíritus, almas selectas, que soñáis con un mundo bueno y tranquilo donde las gentes sean leales y rectas y el hogar de los hijos un santo asilo;

donde no brillen nunca las cimitarras, donde no reine nunca la cruel violencia, donde en vez de hombres fieras de agudas garras hayan hombres honrados y de conciencia,

no desmayéis!, asoma por lontananza la luz rosada de un nuevo día, del nuevo día de un sol que avanza a disipar las nieblas de esta agonía

de un sicio de violencias y de maldades: triunfarán del Mesías las enseñanzas sobre tantas sangrientas atrocidades de los que envían récuas a las matanzas;

vendrán otros regímenes sin plebes ni noblezas y habrán de ser los pobres a los ricos iguales, los mansos y humildes nunca padecerán tristezas, y la misericordia endulzará los males;

inteligencias limpias gobernarán la tierra, del hambre amortiguada no se oirán maldiciones, no habrá crueles conquistas, no habra ominosa guerra y vivirán unidos todos los corazones.

POQUITA COSA.

Para sus anuncios en este periódico comuníquese con **JESUS VEGA O.** Apartado 25 - Teléfono 4693



Cualquier Paludismo cede en cuatro días tomando OBLEAS de Ferroquinol

en esta forma:

- 2 a las seis de la mañana
- 2 a las dos de la tarde
- 2 a las diez de la noche

Distribuidor: BOTICA UNIVERSAL San José, Costa Rica 200 vs. al Oeste del Carmen - Teléfono 2182

Agente para Filadelfia: SALVADOR RIVAS

Nicoya sin médico

Nicoya, el pueblo de las intrigas, el pueblo que a pesar de haber reconocido que en Joaquín Fermosselle Bacardi tenían una eminencia médica, permitió que lo intrigaran para que se fuera, pero hoy lamentan su partida.

Esas intrigas las hacen unos pocos guiados por sus intereses políticos, y las sufrimos muchos, aquí cabe el adagio que dice: «EL JUSTO PAGA POR EL PECADOR». A ellos no les importa que ahora no haya médico en la Unidad Sanitaria de este lugar, que la labor sanitaria en que ese centro estaba empeñado fracasase, y que centenares de personas se queden sin asistencia médica, a ellos lo que les importa es ver cumplido y satisfecho su mezquino interés político.

Ellos son los que en una u otra forma debieran empeñarse en conseguir un nuevo médico, pero ahora se han quedado sumidos en un profundo sueño, del que sólo despertarán para ver en donde pueden hincar de nuevo su garra o hacerle otro mal a su pueblo.

¿Por qué ahora están silenciosos? ¿Por qué no han pedido un nuevo médico?

Contesten, los dejo emplazados.

TIMO-TEO.

Nicoya, 9 de Julio de 1937.

Nota de la redacción.—Debido al exceso de material no habíamos podido publicar este artículo, por lo cual pedimos excusas a su autor.

JOSE JESUS MOJICA M.

Tiene el gusto de avisar a su numerosa clientela y público en general que ha trasladado su JOYERIA

LA ELEGANCIA

a su nuevo local contiguo a la tienda de Cataldo, o sea 25 vs. al Norte del establecimiento de «Los Jaimitos»

LIBERIA — GUANACASTE — C. R.

Informativas

Por decreto No. 49 del 6 corriente, aprobado por el Congreso y sancionado por el gobierno, se destina la suma de ₡ 1.696.000 para obras de Fomento, de ellos se destina la suma de ₡ 541.000 para carreteras.

El Guanacaste a pesar de los pesares, aun no desespera, y tiene la esperanza de que de esa suma una gran parte sea para la provincia.

Sería justo, y se cumplirá con un deber.

En «La Gaceta» del 6 del

corriente hemos leído una iniciativa de la Junta Nacional de Trabajo, un proyecto acogido por el Diputado don Aristides Baltodano, presentado por don Juan Piedra C. como representante de dicha Junta.

Trata dicho proyecto de la construcción de la carretera San José a Sarapiquí y terminar en la Colonia de El Salvador.

Leído a la ligera nos parece de gran aliento dicho proyecto ya lo leeremos con la debida atención para dar nuestra opinión franca y sincera.

PARA TRANCAZO

Y TODO DOLOR

PASTILLAS L. U. Z.

ES LO MEJOR.

ERNESTO CENTENO MORALES

Se hace cargo de construcciones y reparaciones de casas Madera y Cemento Armado.

Muebles, Puertas y Ventanas en su Taller.

125 varas al Oeste de La Fortuna

"El hombre sin preparación es un cero a la izquierda."

PREPÁRESE:
estudiando en su propia casa.

CURSOS DE ESTUDIO:

1. Contabilidad Moderna.
2. Cálculo Mercantil.
3. Integral de Contabilidad y Cálculo Mercantil.
4. Superior de Contabilidad, Auditoraje, Control.
5. Inglés.

Díganos en cual Curso se interesa y dénos sus señas claramente.

Escriba HOY a

ESCUELA POSTAL

SAN JOSÉ
Fundada en 1920.

Nuevas suscripciones

Montenegro.—Francisco Morales S., José Flores V., José Chaves, Eulolio Vargas Montano, Rubén Quesada, Adán Guevara Bagaces, Clarisa Salazar y Cristina V. v. de Picado.

Tempate.—José Moraga.

San José.—Alvaro Rivas.

Melabon

Un dolor de muelas lo quita como con la mano el "Melabon".
Pruébelo usted

Granos de oro

Lo que haga hazlo bien.

Lo que puedes hacer hoy mismo, hazlo hoy mismo.

Cada día es una nueva oportunidad para hacer algo útil y bueno.

Nada eleva, ennoblece e inspira las más altas ambiciones y despierta las más puras aspiraciones, como la compañía de personas buenas y nobles.

Las lombrices se matan con

ACEITE ASTOR

Sesión celebrada en la Casa de Guanacaste el 8 de agosto de 1937

Artículo 1.—Se lee y aprueba el acta anterior.

Artículo 2.—En vista de la solicitud hecha por la Srta. Clara Luz Cerdas para ingresar como socia activa a nuestra sociedad, se aceptó por unanimidad.

Artículo 3.—Leída una invitación de la Sociedad de Mejoras Públicas para que la Casa de Guanacaste envíe un delegado a sus sesiones se acuerda: nombrar a don Salustio García J. para que siempre que pueda o le sea posible asista a dichas sesiones, quien se servirá informarnos de los asuntos tratados en dicha sociedad.

Artículo 4.—Tomando en consideración que el 18 de agosto presente La Casa Guanacaste entra en su cuarto año de labor, se acuerda: festejar este acontecimiento con la publicación de un número más de nuestro periódico «El Guanacaste», a partir del primero de este mes cuyas fechas de su publicación serán el 1-6-12-18 y 24 de cada mes. Asimismo se acuerda autorizar al Presidente de esta Sociedad para que en el momento oportuno se aumente a ocho páginas. Al efecto para sufragar esos gastos se eleva la suscripción a ₡ 0.75 mensuales.

Artículo 5.—Con noticia de que la muerte de nuestro

comprovinciano don Miguel Brenes ha dejado en situación precaria a dos niños suyos huérfanos hoy de padre y madre, se hace un llamamiento a todos los Guanacastecos y amigos del desaparecido para que contribuyan en la forma que lo estimen conveniente a aliviarlos a estos niños en parte siquiera la situación difícil en que han quedado. Al efecto esta sociedad nombra a don Marcelino Canales, como tesorero de dicha suscripción y acuerda suscribirse con ₡ 5.00.

Artículo 6.—Vista la indicación del Sr. Martínez y de don Miguel Angel Vidaurre sobre la conveniencia de que esta Sociedad procure organizar la publicación de un libro genuinamente de escritores Guanacastecos, se acuerda: manifestarles que esa idea es una de las que inspiran a esta agrupación, pero que le ha sido difícil formar los fondos necesarios para tal objeto, pues las obras que se han publicado bajo los auspicios de la Casa de Guanacaste ha sido con miles sacrificios.

La sociedad abunda en los mismos deseos de los Sres. Martínez y Vidaurre y no abandonará ese ideal.

Artículo 7.—Por lo avanzado de la hora se levanta la sesión.

S. GARCÍA J., Srio.

Lic. MARCIAL SOLANO MONGE ABOGADO

Dirección técnica de juicios ordinarios, ejecutivos, mortuales y demás de índole civil. Asuntos contenciosos administrativos y de carácter penal, y, en general, todo lo relacionado con la profesión en la Provincia de Guanacaste.

Oficina: LIBERIA, contiguo al Hotel Rex

Mrs. Griffin

Vuelve el dolor a tocar a las puertas de Esterlina

Con una serenidad, con un estoicismo que maravillaba, vieron en su agonía al estimabilísimo esposo de doña Esterlina, Mr. John Griffin. Fue en vida Mr. Griffin un empleado ejemplar y marido modelo. Tenía verdadera devoción por su esposa, por sus hermanas, y quería muchísimo a Mr. Wilson, su patrón. Dentro de su seriedad era un marido amoroso, un compañero excelente de Esterlina que con él compartió los últimos trece meses de su existencia.

Su entrada al reino del misterio y de la eternidad, ha tenido la serena transición de un vuelo, su conciencia de hombre justo, inalterable, no se inmutó frente al enigma del más allá.

¡Pobre esposa! Inconsolable por el sufrimiento al pensar que su John no retornará jamás, sírvale de lenitivo las manifestaciones de sentimiento que ha recibido, a las cuales unimos estas pocas y sentidas frases que son nacidas del afecto y simpatía que inspiró siempre el desaparecido a quienes lo trataron.—A. O.

«El Guanacaste», al saber esta noticia, envía a la señora Griffin el sentimiento sincero por su justo dolor y hace votos porque una santa resignación a la voluntad divina, sea su consuelo.

Anunciarse en "EL GUANACASTE" es vender



¡Mi felicidad: Ganado sano!

Por el uso de los Sueros, Baclerinas y Productos Veterinarios

La vacuna de los ganados es la base de su riqueza, y el ganadero inteligente sabe aprovecharse de los recursos que le proporciona la ciencia a bajo costo.

3 características tienen las Vacunas y los Productos de la Casa Bayer

Tenemos los siguientes Productos Veterinarios:

SUEROS Y VACUNAS CONTRA

Mamitis de las vacas.	Papera de las bestias.
Aborto contagioso de las vacas y yeguas.	Gomas de Ratón de las bestias.
Esterilidad de éstas.	Enfermedades de potros.
Diarrea blanca y negra de los terneros.	Peste Porcina.
Neumonía séptica y Neumonía-Enteritis de terneros.	Septicemia hemorrágica de los cerdos y terneros.
	Moquillo de los Perros (Distemper)

Contra las Garrapatas y el Tórsalo los nuevos productos de alta garantía

Garrapaticida y Derrophen

Además diversos productos farmacéuticos para combatir las enfermedades de los animales domésticos y aves de corral.

Para informes diríjase a la **Casa Bayer** Contiguo al Royal Bank, San José

Para los dientes de sus niños

Polvos DENTALUZ

Anúnciese en "El Guanacaste"

De Montenegro

Delicado de salud se encuentra don Eduardo Molina importante vecino de Montenegro, hacemos fervientes votos por su pronta mejoría.

—También sigue de cuidado a la distinguida señorita Marcelina Bermúdez, que recupere pronto su salud perdida con nuestros deseos.

—Mejor ha seguido la noble señora Mercedes S. de Morales. Nos alegramos y ojalá su mejoría sea completa así como la del apreciado joven Zacarías Ruiz, quien ha regresado ya mejor de su reciente operación a que fué sometido en el Hospital de San Juan de Dios de San José.

Carta abierta

Muchos son los que escriben en *El Diario de Costa Rica* entre ellos personas inteligentes y tal vez de talento, pero ninguna de ellas se ha preocupado por el grande y trascendental problema de la distribución de la riqueza nacional.

tas almas desvalidas que por falta de alimento no pueden prestar su valioso contingente a la otra grandiosa de regeneración nacional.

Pero eso no se hace con palabras sino con hechos. Las entradas del Fisco, unidas a la gran aglomeración de capital de nuestros finqueros y a la buena voluntad de los trabajadores tanto en lo material como en lo intelectual son fuerzas inmensamente poderosas para la realización práctica y decisiva de los grandes y vastísimos problemas económicos cuya solución reclama el país entero ante las necesidades tan apremiantes que el país hondamente impresionado y afligido soporta ante sus espaldas, siente en sus estómagos ávidos de alimento, sus cuerpos de vestido y más que todo de trabajo.

La primera de estas obras para facilitar el libre transporte de esos productos es un ferrocarril de vía ancha que una la ciudad de Alajuela con la ciudad de Liberia, capital de la provincia de Guanacaste y luego de allí tender dos ramales uno hasta La Cruz y otro hasta Culebra.

¿Qué fácil sería transportar desde la Cruz productos de la hermana República de Nicaragua.

¿Qué harían entonces los nicaragüenses? Entroncar con ese ferrocarril otro que llegara a la ciudad de Rivas y tal vez hasta otras poblaciones ricas de aquella bellísima nación, y entonces Costa Rica vería todos sus artículos más baratos, la vida sería fácil y entonces se verían muchos problemas ampliamente solucionados.

JOSÉ MARÍA ALTAMIRA

Reumatismo, Gota, etc.

PIPERONAL

Anúnciese en "El Guanacaste"

Aerovías Nacionales

Empresa Román Macaya

¡Qué diferencia volar tranquilamente observando el paisaje, en vez de ir pendiente del motor! La angustia afecta los nervios, agota al pasajero, causa malestar. Cuando Ud. vuela en **BIMOTOR** viaja tranquilo, descansado, sabiendo que lleva un motor de reserva que llevará al avión felizmente al próximo campo de aterrizaje en caso de emergencia



Con dos motores no hay temores



Los Bimotors «Kingbird» pueden volar con un solo motor en caso de emergencia.

El placer de volar está en la seguridad, en la confianza.

Viaje en Bimotor! - Vaya más seguro!

Jesús Cedeño M., Sucs.

Ofrece a los guanacastecos un surtido completo de artículos de jarcia como alforjas, jáquimas, gruperas, manillas diferentes tamaños, etc., etc.

Artículos de cuero, riendas, cabezadas, fajas cintura y para yugos, palainas, cubiertas de cuchillos, caites, etc.

Todo en las Mejores Condiciones de Precio
Mercado Central de San José - Frente al "Gremio"

Editorial

Cajas Rurales y el Banco Nacional de Costa Rica

El Banco Nacional de Costa Rica, que su nueva legislación bancaria le está haciendo grandes beneficios al país, debe estudiar los diferentes lugares de la República para que lleve a los pueblos que no pueden intensificar las labores agrícolas por falta de medios económicos, su inyección de vida que tan beneficiosa está resultando para los agricultores que veían morir su esfuerzo, su sacrificio para sembrar unas cuantas parcelas de tierra, en manos de los inescrupulosos acaparadores, que no tenían empacho en ofrecerles por sus cosechas valores que a duras penas cubrían el costo de la producción.

No hay que perder de vista que los disturbios sociales son ocasionados, la mayoría de las veces, por el hambre que sufren los pueblos, provocados algunas veces por la falta de tino de un mandatario para encarrilar los problemas económicos, sociales y políticos por derroteros de verdad y de justicia; otras veces por falta de carácter, ya sea por miedo de afrontar las consecuencias que apareja una actitud recta y justiciera en favor de una mayoría sin influencia social ni política en el ambiente donde se desarrolla, o ya sea para respaldar intereses creados, cuya génesis está siempre en la debilidad del gobernante.

Como los costarricenses que deseamos el aumento de la producción nacional para el abaratamiento de la vida del proletariado, estamos obligados a indicarle al Banco, los lugares donde debe establecer las Cajas Rurales para intensificar en toda la República el cultivo de los artículos de primera necesidad, como son el arroz, los frijoles, el maíz, etc.; tócale en suerte a este semanario indicarle al Banco Nacional de Costa Rica, con el debido respeto, la zona de Nicoya, grande en su extensión territorial, fecunda en la producción antes indicada y deseosos sus habitantes de que el Banco lleve hacia aquella región sus inyecciones económicas para darle vida a un pueblo que está muriendo por falta de medios con qué hacer producir la tierra.

Dos palabras importantes:
La peligrosa enfermedad
Paludismo.
El triunfante remedio
QUINOPLASMINA



LEALES y REBELDES

¿Qué significa esta gran lucha española de leales y rebeldes, que durante un año nos ha conmovido por la magnitud de sus hechos?

Es una lucha entre el pasado de España, pasado glorioso pero que ha significado una maldición sobre sus espaldas durante mucho tiempo, y su porvenir. Burgos, ciudad medioeval lucha contra Madrid, ciudad contemporánea. El Imperio, al dejar de ser una realidad nacional se convirtió en una carga para España, impidiéndola progresar. El general o sea el conquistador del siglo XVI, el cura con su Inquisición y el terrateniente españoles, se resisten a abandonar el papel que han desempeñado en la historia hispánica. En su agonía, las clases dominantes españolas han llamado al moro, su enemigo de ayer y lo han hecho su aliado. «Tenemos voluntad de Imperio» dicen los falangistas, haciéndose la ilusión de que la historia pueda echar marcha atrás. El momento presente la realidad española es la democracia, una democracia amplia, de tipo progresista.

Hablábamos del pasado glorioso de España, pero ¿es que su porvenir no puede ser también glorioso? De esta lucha titánica puede surgir un nuevo sistema social, superior al implantado en la Unión Soviética. Los que hoy dirigen sus miradas hacia Rusia, nación bárbara al fin, quizá el día de mañana las dirijan hacia España.

Leales y rebeldes, la ciudad y el campo. La industria, representada por las grandes urbes españolas, Madrid, Barcelona y Valencia, se enfrenta a la agricultura representada por los campos de

Andalucía, Extremadura, León y Castilla la Vieja. En el Noroeste, la industrial Asturias lucha con la agrícola Galicia. El campo es monarquista, la ciudad, republicana.

También es una lucha entre la República federativa y el Imperio centralizador. El autonomismo, suprema aspiración de los regionalistas vascos y catalanes y el centralismo político, ese centralismo despótico que llevó a España a la ruina, a la pérdida de sus colonias americanas. La federación es la solución al problema de las nacionalidades. Es el sistema que ha hecho la grandeza de las naciones sajonas; siempre que a Inglaterra se le ha olvidado esta gran verdad ha sufrido un descalabro. Así perdió a los Estados Unidos de América en el siglo XVIII y está actualmente en vías de perder a Irlanda y a la India.

Grande ha sido el contingente de fuerzas que ha dado Cataluña a la República española y que han combatido bravamente en Madrid y en el frente de Aragón en donde obtuvieron la victoria de Celdadas en abril de este año, y grande ha sido también el heroísmo del pueblo euskaro combatiendo las fuerzas de Franco bélicamente superiores, viendo sus ciudades queridas arrasadas, con el dolor de entregar sus niños a naciones extrañas de las que no volverán sino para conocer las ruinas de la que fue Patria de sus mayores.

Los rebeldes lo poseen todo, la ciencia de la guerra, soldados profesionales, modernas máquinas de guerra y la ayuda de las naciones fascistas. Los planes del comando rebelde, matemáticamente calculados,

se llevan a cabo merced al arrojo de los moros africanos y a la participación en los combates, de los hombres máquinados del Norte, y de los legionarios del Tiber.

Los leales en cambio, hasta hace poco eran novatos en el manejo de las armas bélicas. Son los obreros de las ciudades, los intelectuales y la juventud estudiantil española, que abandonando talleres y universidades han acudido a los campos de batalla, a defender la democracia, a defender la cultura. En medio del desorden de los primeros días de lucha la mujer también combatió al lado de su compañero; hoy emplea sus actividades en el frente del trabajo.

No poseen los leales nubes de aviones negros, ni cañones de largo alcance ni columnas motorizadas, pero poseen ideales nobles y eso les da fuerza para suplir con heroísmo la falta de medios materiales de combate. A engrosar las filas gobiernistas han acudido los intelectuales honrados de todo el mundo, así como acudieron a engrosar los ejércitos de la Francia del catorce, para derrotar al bárbaro militarismo alemán.

Pero cualquiera que sea la actual situación de los beligerantes españoles, en esta lucha que más que guerra civil es una verdadera revolución social, las armas leales tendrán que ser, a la larga, las vencedoras. La historia nos dice que jamás pudo ser vencido un pueblo sediento de justicia, por un grupo de hombres, aunque éstos fueran Anibales y Napoleones. Y es que con los leales está la justicia, no una justicia de bandera, sino la de todos los tiempos. Cuando en las postimerías del siglo XVIII todo parecía perdido para la Francia republicana, cuando la reacción encabezada por los señores feudales y los curas tomaba cuerpo en algunas provincias como la Vandea y la Bretaña, y los monarcas europeos coaligados amenazaban ahogar con sus ejércitos la revolución, el pueblo francés se puso en pie y rechazó a sus enemigos, paseando en triunfo la bandera tricolor por toda Europa.

Debido al natural desconcierto de las masas españolas y a la superioridad militar de los rebeldes españoles, éstos que por encima de todo poseían el mando único, pudieron apoderarse de la España occidental y poner sitio a Madrid en noviembre del 36, después de tres meses de guerra. Pero no contaban los estrategas nacionalistas con la resistencia de los milicianos, que han sabido defender a Madrid durante muchos meses y que impedirán que esta ciudad sea fascista jamás. Posteriormente los leales han sufrido derrotas, pero ¿qué es una derrota para el pueblo español? Una «inyección de energía»? La pérdida de Málaga enseñó a los milicianos a vencer en Guadalajara y Pozoblanco. El desastre de

Agradecimiento al Dr. don Ramiro Brenes Gutiérrez

No tiene frases el idioma con qué expresar al doctor Ramírez Gutiérrez mis sentimientos de gratitud por los solícitos cuidados con que me atendió en el Hospital San Juan de Dios. Si no hubieran sido por los conocimientos sólidos que lleva en su cerebro este distinguido médico, y la infinita bondad que anida en su corazón para todos los que llevamos arrastrando en este mundo la pesada cruz de la pobreza, que, como un fantasma se nos presenta en todos los momentos, quizá no

hubiera podido expresarle este sentimiento de gratitud nacido de lo más hondo de mi corazón. No crea yo jamás que hubiera un hombre, de abolengo lleno de riqueza material y con mucha ciencia en su cerebro, que albergara en su corazón tanta bondad para los menesterosos, ni tanto amor para los desgraciados.

Que Dios le bendiga en su carrera de médico y no le quite jamás los impulsos de su corazón.

HIPÓLITA RODRÍGUEZ V. DE SOLANO

Radioemisora ATHENA

quiere ponerse al servicio del Guanacaste, por un deber ciudadano

ATHENA

TRABAJA TODOS LOS DIAS, ASE:

DE 10 A. M. A UNA Y MEDIA DE LA TARDE
DE 4 P. M. A DIEZ DE LA NOCHE

HORA LITERARIA: A las siete de la noche

Frecuencia: 925 kcs. onda larga - 6900 onda corta

Teléfono 2208

A los Suscriptores del Semanario EL GUANACASTE

En virtud de haber llegado a la Dirección de este periódico muchas quejas de nuestros suscriptores, acerca de la no llegada oportuna del mismo a sus hogares, y a fin de dar las medidas necesarias para evitarles tal molestia, rogamos a todos nuestros favorecedores, que cualquier queja que tuvieran que darnos en el sentido indicado la hagan dirigiéndose a nuestro Agente General en esta capital, señor don Carlos Roldán Hernández al Apartado de Correo N.º 1165 o a la Dirección de este semanario, sita 50 varas al Norte de La Nueva Lira, calle 5.º entre avenidas 8.º y 10.º

LA DIRECCION

MAQUINARIA MEJORADA PARA ARROZ

“SQUIER BUFFALO”

DESCASCARADORAS, PULIDORAS
AVENTADORAS, CLASIFICADORAS
SECADORAS, Etc.

PIDA INFORMES Y PRECIOS A

AGENCIAS UNIDAS, S. A.

SAN JOSE

APARTADO 1324 — TELEGRAFO «UNIDAS»

Juvenal Vega Rosales

Ingeniero Topógrafo Incorporado

Se hace cargo de toda clase de medidas peritajes, estudios de caminos; preliminares de obras hidráulicas y de todo lo concerniente a su ramo.

SAN JOSE, C. R.

Apartado 1249

Dos nuevas profesionales guanacastecas

El seis de los corrientes en el Teatro América, recibieron su Diploma de Maestras de Corte, la señora Briscila Ramírez de Vega y la señorita Marta Velazquez Chaves que en el Instituto

de Corte Parísien que dirige la muy competente Profesora Josephina Bach extiende a las alumnas que con éxito hacen el curso del nuevo sistema de Corte Parísien.

Felicitemos a las nuevas profesoras, lo mismo que al sexo femenino de la Provincia, pues ya cuentan con dos comprovincianas que les harán sus trajes con el refinado gusto de París, la ciudad de la moda elegante.

EL GUANACASTE se complace en estimular estas actividades, que demuestran esfuerzo e inteligencia.

Para Dispepsias, Úlceras y toda afección del estómago e intestinos, TOME

Elixir Estomacal Astor

Bilbao también ha de dar sus frutos.

Leales a la justicia social; rebeldes al progreso humano. Día llegará en que luchen los leales y los rebeldes de todo el mundo, como lo están haciendo los de España, que combaten encarnizadamente en las ciudades, llanuras y sierras de la Madre Patria.

Esta es la significación que para mí tiene la lucha española.

IVER ROMERO ROJAS.

San José, julio de 1937.

Melabon

El remedio eficaz y duradero contra los dolores de Reuma, Gota y Ciática.



AVIACION COMERCIAL EN COSTA RICA

LA FUNDADORA DE LA AVIACION

ENTA

TELEFONO 3596

RAPIDO · ECONOMICO · SEGURO

SAN JOSE, C. R.

Doctor Alejandro Vargas Araya
Médico Osteópata

Tratamiento de toda enfermedad

Especialidad en accidentes y fracturas para lo cual cuenta con los más modernos aparatos y procedimientos para enyesar.

SAN JOSE
125 vs. al Norte de la Botica Oriental

Lo que ocurre es que a veces y...

Viene de la 1.ª página
ceptos que dicha nota expresa ponen de manifiesto el carácter del señor Presidente Dr. Sáenz cuando le manifiesta a Mr. Reed lo que sigue:

«Si se tratara de un negocio de índole distinta del que nos ocupa, la proposición de Ud. sería por lo menos en apariencia pertinente, pero como esta Junta es un organismo del Estado, sujeta a una especial legislación que le fija sus normas, fuerza es manifestar a Ud. que la sugerencia que nos hace es absolutamente inaceptable por su forma y por su fondo».

Refiriéndose después a un dicho del Gerente de las Compañías, de que la Junta Nacional de Electricidad, no ha tomado en cuenta el costo de producción de la electricidad, el Dr. Sáenz con la rectitud que enaltece su actuación, le dice al Sr. Gerente: «lo que ocurre es a veces y antes de dar, como dió recientemente orientación definitiva a su criterio, ha sufrido vacilaciones por los datos tan frecuentes como contradictorios que Ud. le ha suministrado a la Junta».

En los años 1930 a-31 declara Ud. un capital en junto de las tres Compañías de \$ 11.440.420.00, casi las mismas cifras con diferencias poco apreciables para la cuan-

tía del negocio en los períodos siguientes hasta 1934 a 1935, pero en el último que es de 1935 a 1936, el capital desciende a \$ 9.990.530.00. Si estas sumas se relacionan con el impuesto cedular de ingresos, tenemos que para la contribución territorial en junto, las compañías acusan un valor de poco más de \$ 8.000.000.00.

Vean los señores diputados los juegos malavares de las Cías. Eléctricas en perjuicio del fisco. Fijense los costarricenses la forma de actuar, el señor Gerente Mr. Reed, queriendo sorprender a la Junta para imponer su criterio judicial, pero, mientras estén individuos como el Dr. Sáenz y compañeros defendiendo los intereses nacionales, debemos tener fé los costarricenses, que no se dejarán engañar por judíos.

Vaya para el Dr. Sáenz y sus distinguidos colaboradores que se han enfrentado al poderoso pulpo del Norte para que no se chupe con sus enormes ventosas a los consumidores de energía eléctrica, nuestra voz de aliento y nuestro decidido apoyo para hacer entender al señor Gerente cómo debe tratar con un organismo autónomo y compenetrados sus miembros de la materia que discuten.

AVISO

Art. 3.º - Sesión Ext. N.º 7 - 3 Mayo.

Los artículos de propaganda política serán publicados en campo pagado, siempre que no se salgan de la norma y moralidad establecidas por la Sociedad.

El capitalista avaro, torvo, sombrío...

Viene de la 1.ª página

Comenzando de abajo para arriba tenemos primero al **peón**, después al **obrero**, en seguida al **rico medio** y por último al **capitalista**.

El **peón** guanacasteco es un paria, un acémila: trabaja por la comida y ha perdido por completo la esperanza de redención. Pero es fuerte racialmente hablando y con frecuencia emigra buscando salarios que su provincia no se los da.

El **obrero** muy mal preparado pero de vez en cuando tiene inquietudes, sin resultado de redención.

El **rico medio** es el que se preocupa por la educación de sus hijos y trabaja su propiedad con algún empeño, pero sin base científica.

El **capitalista avaro, torvo, sombrío**. No permite ni la carcería ni la pezuera en sus propiedades como que los animales silvestres y los peces del agua, fueran producto de su trabajo. Latifundistas, tienen cerrados los mejores caminos, donde colocan canchales para cobrar el peaje a los infelices, que por una causa u otra tienen la mala suerte de transitarlos.

Los cuatro grupos están juntos, pero de espaldas, con desconfianza, con miedo, casi con odio. Ningún capitalista se mueve si no lleva la custodia de quince o veinte sabaneros por miedo al matoneo; el peón sabe que no hay ley que lo ampare; el obrero y el rico medio, lo saben de memoria, que en Costa Rica, el que tiene más dinero gana la pelea y así viven una vida de desconfianza.

de guerra sorda, de malestar oculto, de hipocresía.

Si las fuerzas vivas de un país de una provincia o de una zona cualquiera están dispersadas como en el Guanacaste, de nada sirven las enormes riquezas materiales, mientras no se arregle el problema social, el problema vital de armonizar el capital con el trabajo.

Los problemas de Guanacaste, no tiene que resolverlos el Gobierno, ni el diputado A o B, ni tienen solución externa. Somos nosotros mismos los que tenemos que darle solución.

El día en que el capital provincial para su beneficio particular y en beneficio general de la Provincia quiera dejar la cueva de tigre hurraño donde vive y convertirse en colmena laboriosa y organizada, el Guanacaste sería la provincia que produciría leche y miel como el monte mitológico de las tradiciones bíblicas.

Una compañía de pequeños vapores que lleve nuestro ganado, nuestros granos, nuestras maderas, a Panamá y Nicaragua abriría mercados valiosísimos a nuestros productos y nuestro comercio, con rendimiento mucho más alagadores que la lechuga y repollos que exportan los cartagos; para entonces vendría el florecimiento del Guanacaste y los hospitales, colegios, las carreteras vendrían por sí solas.

¡Capital de Guanacaste hoy todavía es temprano, mañana tal vez sea tarde!

MANUEL

Telegrafistas, Postas, Guardas, Empleados Públicos en general

No pasen trabajos con sus negocios en San José. Les cambio sus giros; hago sus mandados de cualquier clase que sean. Envíen las autorizaciones por el 20 de cada mes. Pidan referencias de seriedad y honradez a quienes me conocen.

CELIMO ANGEL MORA, Telegrafista

SAN JOSE

Los costarricenses conscientes...

Viene de la 1.ª página

favor del proyecto de los Sres. Mora y Jiménez para que el Estado ponga el monopolio en manos del Banco de Seguros, beneficiándose así una mayoría de los costarricenses con el abaratamiento del pan y no como ahora que el monopolio de hecho sólo sirve

para exprimir las bolsas exaustas de los trabajadores en beneficio de tres determinadas personas.

«El Guanacaste», que siempre está al lado de la justicia tiene que apoyar el proyecto de los Sres. Mora y Jiménez Guerrero porque ve en él la justicia y la razón.

Los pulpos acaparadores...

Viene de la 1.ª página

solamente, pues ya subió otra vez a \$ 0,40 la libra. Lo más curioso del caso es que el Gobierno vendió arroz a \$ 0,34 libra para que los comerciantes lo vendieran a \$ 0,35 libra, ganándose desde luego un punto en la reventa, pero un día después de que el gobierno puso a la venta el arroz bajó éste a \$ 0,30 la libra; quiere decir que los filántropos comerciantes que rebajaron el arroz a \$ 0,30 la libra en vez de ganar un punto, perdieron cuatro puntos. ¡Pobrecitos, como sacrifican sus intereses en favor de nuestro sufrido pueblo!

Si continuamos importando arroz y distribuyéndolo en la misma forma que lo hizo la primera vez el gobierno, ni se ataca el mal que se quiere curar y salen perjudicados todos los agricultores del país,

pues los acaparadores consumen todo el arroz que se importe y cuando venga la nueva cosecha los altruistas acaparadores que perdieron cuatro puntos en la venta del arroz que le compraron al gobierno, estarán en condiciones de abarrotar el mercado, con el arroz importado, saliendo perdidosos, como es natural el pueblo de Costa Rica y los agricultores, en beneficio de unos cuatro tagarotes que no saben de los rigores de los elementos naturales para crear la riqueza ni sienten la angustia de un pobre trabajador con hijos, que ganando \$ 150 al día, tiene que pagar 0,50 por 15 onzas de arroz, pues es tal la abulia de las autoridades que a su vista y paciencia le esquilman al pobre pueblo ciertos inescrupulosos comerciantes una onza en cada libra que compra.

HOTEL LIBERIA Servicio completo y esmerado para turistas y pasajeros
ATENDIDO PERSONALMENTE POR SU PROPIETARIA
Sofía A. v. de Guillén
LIBERIA — COSTA RICA

Urge nacionalizar en forma, nues...

Viene de la 1.ª página

territorio, espantado a como se espanta un venado en la selva; no, señor, nuestro representante tico debió haber desalojado a los tales policías por ese motivo es que los panameños van avanzando pulgada por pulgada, adueñándose de nuestro territorio, porque los que deben hacerse respetar tienen miedo de hacerlo, pretextando evitar consecuencias faltando al deber de buen costarricense, los tales fallos son irrespetados por esa gente, importándoles un comino lo actuado por un Juez Supremo, de modo pues, que si por alguna distracción un empleado de nuestro Gobierno se encuentra en territorio de Panamá, es desalojado *incontinenti* y si lo ven en la frontera pero en territorio nuestro es ayuntado de allí, es en esa forma como los

panameños se han venido metiendo desde que se cogieron el Escudo de Veraguas y tienen marcada intención de apoderarse de lo más hasta llegar a Cartago que es lo que más les interesa porque no es lo mismo venir a curarse en territorio ajeno que en el propio, ese es el quid del asunto.

Nuestro Gobierno debiera dictar atinadas providencias a fin de evitar nuevos sucesos, que las «afrentas» no se repitan y que los representantes costarricenses en esa frontera sean el exponente del sentir *patro*.

La exposición anterior la hago como costarricense que soy y como tal me asiste un derecho para hacerlo.

LUIS CHAVES A.

Agosto 3 de 1937.

EL ESPECTADOR HABANERO

«El Magacén de las Tres Américas»

Director: Juan Enrique Runken

Se publica en la Habana, Cuba, una vez al mes.

Suscripción anual: \$ 3,00 moneda americana.

(Giro Postal o Bancario)

Calle OBISPO 69 - HABANA

El muellecito es insuficiente...

Viene de la 1.ª página

nacasteca sólo tiene el aliento de la pobreza, simbolizada en el maíz, arroz y los plebeyos frijoles, cultivados por toda herramienta de labranza, el hacha y el machete y el calabazo enredado que guarda el agua fresca, con lo que nuestros sufridos campesinos producen los miles de quin-

que el abono químico pueda esparcirse en su suelo vegetal de más de diez metros de humus, donde hay todos los climas, desde el favorito del melocotón, hasta el salado de la ribera del mar tan propicio para el mangle. ¡Ah! cuando esta agricultura incipiente de Guanacaste elaborada a machete y hacha, pueda quitar la garra del acaparador de sus entrañas, el dogal de los malos caminos de su cuello y la maquinaria y la escuela científicas ayuden al tesón de nuestros abnegados campesinos a destronar árboles, esparcir la simiente, para esperar la siega como bendición de Dios, con una sonrisa de satisfacción, y no con un rictus de ironía, entonces Guanacaste será el granero de la República que yo he soñado como orgullo de mis amigos, de mis hermanos, de mis hijos.

CLÍMACO PÉREZ

Filadelfia sin...

Viene de la 1.ª página

También nos ruegan dar sus más expresivas gracias, por medio de «El Guanacaste» al Sr. Obispo Monestel por el nombramiento que les hizo del Dr. Espiritul.

¡Bendito sea Dios! En esta Tiquicia como que hay más preocupación por la salud del alma que por la salud del cuerpo.

Anunciarse en «EL GUANACASTE» es vender

Si Ud. quiere un cutis sin arrugas use
POLVOS MARUJA

tales de granos que consume la Meseta Central.

No hay idea, en Guanacaste, de que la agricultura es una ciencia, que hay que estudiarla y practicarla de acuerdo con reglas científicas que regulan la producción y el consumo. El Guanacaste es quizá, la única provincia de Costa Rica donde la maquinaria agrícola puede dar todo su rendimiento, ya que dos terceras partes de su suelo es completamente plano, donde la selección daría razas y cultivos nuevos, donde pasarán cincuenta años sin

Melabon

El remedio eficaz, rápido y seguro contra los **DOLORES** más agudos.

Sr. Guanacasteco:

No hay más que una verdadera casa para los guanacastecos, en la cual puede Ud. ordenar sus trajes y calzado con entera confianza:

la CASA NEW YORK

regentada por dos guanacastecos, como son los

Hermanos Fonseca

Recuerde que nuestro sistema de ventas son al contado y en abonos semanales, quincenales o mensuales.

Para más detalles dirigirse al **Apartado 85, San José.**

Asma de cualquier origen, se cura con
Curasma Astor

Para sus anuncios en este periódico comuníquese con

JESUS VEGA O.

Apartado 25 - Teléfono 4693

La única provincia de Costa Rica que no tiene una pulgada de ferrocarril, es el Guanacaste